



Discours du Président d'ATD Quart Monde
à l'occasion des 25 ans de la Dalle sur le parvis des Droits de l'homme.

Avant de commencer, j'ai une pensée particulière pour tous ceux qui se sont rassemblés un jour devant cette dalle pour dénoncer les injustices envers l'homme et pour vouloir bâtir un monde de paix et de fraternité.

Homme, Femme,

qui que tu sois,
j'en appelle à ton honneur, à ta dignité.

Allons debout !

Regarde ton voisin, ton ami, ton frère.
N'a-t-il pas du prix à tes yeux ?
Celui que tu croises tous les jours,
celui que tu vois mais ne regardes pas,
Celui que tu entends mais n'écoutes pas.

N'est-ce pas deux mondes qui se croisent ?
Se croisent seulement ? Y aurait-il deux mondes sur ce monde où nous vivons ?
Y a-t-il deux peuples ?
Ne peut-il y avoir un peuple, un seul peuple sur ce monde ?
Toi qui as, toi qui n'as pas.

Toi, peuple du Quart Monde,
se peut-il que l'on vous ait ôté autant de droits
Pour que vous soyez si peu aux yeux du monde ?

Et toi, homme solitaire dans la rue.
Tu es perdu et tu regardes ces visages,
Regards perdus qui passent sans te reconnaître.

Toi, famille dont les enfants te sont ôtés.
Quelles souffrances vis-tu de ne plus voir et chérir ton sang,
de ne plus serrer sur ton cœur l'espoir de ta vie,
de ne plus embrasser ceux pour qui tu luttas ?



Toi, peuple du monde,
se peut-il que tu vives tes droits sans savoir que certains en sont privés ?

Toi qui entre chez toi et referme la porte derrière toi.
Toi qui tourne le dos à tous ces dos courbés.

Toi, homme religieux, ne dis-tu pas que Dieu est en chaque Homme ?
Comment vas-tu à ton dieu si tu ne rejoins pas l'Homme ?

Toi, homme sans dieu, tu te dis humaniste,
Comment rejoins-tu l'homme si ce n'est dans de vain discours ?

Debout tous, allons à la rencontre de chacun.
Prenons le même chemin, chemin de croissance.
Retrouvons notre honneur, notre dignité d'homme.
L'un dans la main tendue vers notre frère écrasé, humilié.
L'autre vers la confiance retrouvée par l'un, donnée.

Je crois en vous,

Jeunes du monde,
Pour apporter la paix, la fraternité et l'espérance.
Pour montrer votre volonté à bâtir un monde juste
en union avec les anciens et la société.

Je crois en vous,

Familles du monde,
Pour votre capacité à réagir face à l'adversité,
pour votre force, votre courage,
face à ce monde aveugle.
Malgré le silence qui vous étreint, devant le silence du monde,
Malgré les dos tournés et les regards méprisants,
Vous faites face et vous regardez les cœurs
avec respect et patience.



Vous avez reconnu dans le père Joseph Wresinski,
Celui qui vous a redonné l'espoir, la dignité.
Celui qui a révélé en vous votre capacité à être responsable.
La pensée du père Joseph, où tous sont acteurs
et bâtisseurs de ce monde, doit être nôtre.

Aujourd'hui nous sommes rassemblé pour un anniversaire.
L'anniversaire de cette Dalle, pour ses 25 ans.
25 ans, c'est Jeune au regard du combat qui dure depuis que l'homme est homme.
Dalle gravée en votre honneur,
en hommage à tous ceux qui luttent
pour leur dignité et leurs droits.

Mon vœu le plus cher est qu'un jour ce parvis des droits de l'homme soit noir de
monde
pour affirmer la solidarité avec les plus pauvres.
Que la phrase du père Joseph gravée soit devenue caduque.
Que nous venions sur cette dalle pour fêter la fin de la misère.

Je crois en vous,

Hommes, femmes de toutes conditions,
pour reconnaître la valeur inaliénable des droits fondamentaux
qui font de nous des égaux, des hommes libres,
Pour reconnaître la valeur de la vie,
Qu'il y a en chacun de vous, en chacun de nous, en chacun de tous.
Regarde toi, regarde le,
tous n'aspérons-nous pas au bonheur ?
Peut-il y avoir un chemin de partage, d'échange, de confiance ?
Un chemin que tous, nous pourrions emprunter,
chemin de respect, de confiance et d'espérance ?